

EL ECO DE SANTIAGO

DIARIO INDEPENDIENTE

Año I

Sábado 14 de Marzo de 1896.

Num. 12

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Santiago, un mes.	1 peseta
Demás puntos de España, Trimestre.	3'50 »
Ultramar, semestre.	20 »
Extranjero, semestre.	25 »

Redacción y Administración, Tras de Salomé, 2.

No se publica los días siguientes á festivos.

No se devuelven los originales ni se admiten los no firmados.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Santiago, Administración del periódico.
Fuera, en casa de los corresponsales.

Los anuncios y comunicados se pagarán á precios convencionales, y por adelantado.

UNA IDEA

La proximidad de la Semana Santa, el esplendor con que en Santiago se celebran las funciones religiosas, la afluencia de forasteros que en esa época suelen concurrir á nuestra ciudad, todo esto tráenos al pensamiento la idea de que aquí pudiera hacerse mucho en favor de nuestros intereses con poco que en este asunto se fijara la atención.

La vida de los pueblos, como la de los individuos, necesita ciertos estímulos y ciertos cuidados sin los cuales languidece hasta caer en una anemia completa, y cuando un ser está dotado de condiciones que le permitan alcanzar un verdadero desarrollo, una existencia lozana, es falta imperdonable, es punible abandono dejarle en la inacción ó abandonarle á sus propias fuerzas, porque éstas, como todo lo existente, caminarán más ó menos aprisa al agotamiento, á la destrucción, á la muerte.

Nuestra ciudad, tan notable por sus monumentos, tan gloriosa por sus tradiciones, tiene medios de ensanchar su vida, medios que, bien explotados, permitirían extender su horizonte y adquirir de nuevo aquella importancia que en tiempos pasados hicieron de ella una segunda Roma; y si estos elementos, de aspecto puramente religioso, se combinan con otros de orden distinto que aquí no faltan, podría conseguir mucho en favor de este pueblo.

Las funciones de Semana Santa siempre han revestido en Santiago verdadera solemnidad, y gracias á esto vése todos los años por nuestras calles regular número de forasteros; pero esas funciones son siempre iguales, es más, van perdiendo su antiguo esplendor y, por otra parte, se han suprimido algunas, puesto que hace bastantes años que, por unas ó por otras causas, no se hace la ceremonia del *Encuentro* ni la del *Desenclavo*.

¿Cuál es el motivo de esta supresión? La falta de orador que tenga condiciones para pronunciar un sermón de esa clase? No lo creemos. Muchos y buenos predicadores hay en la diócesis que podrían salir airoso de la empresa: consígnese para pagar estos sermones la cantidad que merecen por la extensión y demás cualidades que deben tener, y ya aparecerá quien predique. ¿Las irreverencias que pueden cometerse en actos tan solemnes y respetables? Tampoco esto puede ser causa suficientemente justificada para que nos veamos privados de espectáculos que tanto brillo dieron á nuestras funciones de Semana Santa. Hay policía para detener á los sacrilegos y hay tribunales para juzgarlos y castigarlos. Ni porque alguna vez haya ocurrido desgraciadamente algún hecho de esa clase, podemos creer que siempre ha de suceder lo mismo: la religiosidad y cultura de los santiagués está bien probada y nuestra población ofrece, sin duda, más garantías que cualquier otra para esperar que en actos como los de la Semana Santa imperen siempre el orden y el respeto que estas cosas inspiran.

Fundados en estas consideraciones y en otras muchas que omitimos por no dar demasiada extensión á este artículo, creemos que debía restablecerse la costumbre de celebrar todas las funciones que antes se hacían durante la semana de Pasión, y creemos además que debían celebrarse otras nuevas, por ejemplo una procesión de señoras, que podría organizarse con gran solemnidad por las numerosas asociaciones de esta clase que hay en Santiago.

Esto y mucho más con que pudiera aumentarse el programa de nuestras fiestas religiosas, fácilmente se llevaría á cabo si el Sr. Arzobispo, el Cabildo catedral y las diferentes cofradías y hermandades se pusieran de acuerdo.

Una vez terminada la Semana Santa, pudieran organizarse otros festejos de carácter profano para los días de Pascua si el Ayuntamiento, las sociedades de recreo y otros centros pusieran en esto su mano y si se procurara, por de pronto, que una buena compañía de teatro se hallara en Santiago para entonces. De este modo, haciendo algo parecido á lo que se hace en Sevilla, lograríamos que fuese famosa nuestra Semana Santa y atraeríamos gran número de forasteros, con lo cual ganaría mucho nuestra población.

No hacemos más que apuntar la idea por si la recoje quien pueda hacer algo en este sentido. Muévenos á ello el propósito que nos guía de contribuir al engrandecimiento de Santiago y de Galicia y la seguridad en que estamos de que aquí existen sobrados elementos para conseguirlo.

CRONICA CIENTIFICA

VOLTAIRE Y LA MEDICINA

(De l'Hygiène pratique).

Hojeando el *Dictionnaire philosophique* de Voltaire en cuyas páginas se encuentran pensamientos que siempre son nuevos, hemos descubierto un artículo que el gran autor titula la *Anatomía*.

Desde entonces muchos de los fenómenos fisiológicos de que en el mismo trata, han sido dilucidados, pero dada la forma ingeniosa bajo la cual están presentados estos pensamientos, creemos que nuestros lectores han de leer con gusto estos renglones.

La Anatomía antigua es á la moderna lo que los mapas geográficos del siglo XVI, que no representaban más que los principales lugares inexactamente trazados en nuestros días, en los que se encuentra hasta el más pequeño matarral colocado en su lugar.

Desde Versal (sic) hasta Bertin, se han realizado nuevos descubrimientos en el corazón humano, pudiendo vanagloriarse los investigadores de haber penetrado en la línea que separa para siempre las tentativas de los hombres y los secretos impenetrables de la naturaleza.

Si interrogamos á Borelli sobre la fuerza ejercida por el corazón en su dilatación, en su diástole, asegura que es igual á un peso de 80.000 libras de cuya cantidad rebaja en el acto unos cuatro millares: si nos dirigimos á Kieil, certifica que esta fuerza es solo de 5 onzas: Turin declara que los dos se han equivocado y hace un nuevo cálculo, pero aparece un cuarto, que pretende que Turin no está tampoco en lo cierto: la naturaleza se burla de todos ellos y en tanto que sostienen la discusión, cuida de nuestra existencia y hace que el corazón se contraiga y dilate por vías que el espíritu humano no puede penetrar.

Cuestionábase desde Hipócrates acerca de la manera como se verifica la digestión: unos, conceden al estómago jugos digestivos; otros se los niegan: los químicos hacen del estómago un laboratorio: Hecque, un molino: la naturaleza felizmente nos hace digerir sin que necesitemos conocer el secreto: ella nos dá apetitos, gustos y aversiones hacia ciertos y determinados alimentos, sin que nos expliquemos la causa.

Dícese que nuestro quilo se encuentra ya formado por completo en los alimentos, hasta en una perdiz asada, pero aun colocando unos cuantos ejemplares de estas en una retorta, todos los químicos juntos no son capaces de obtener nada que se parezca ni á la perdiz ni al quilo.

Preciso es, pues, confesar que nosotros digerimos, recibimos la vida, la damos, dormimos, sentimos, y pensamos sin saber como: no nos cansaremos de repetirlo una y cien veces.

El médico nos suministra una medicina, pero ignora el efecto que puede producir en nuestra naturaleza.

La manera de formarse nuestros cabellos y nuestras uñas es tan desconocida para nosotros, como la manera de concebir nuestras ideas.

El más despreciable excremento pone en confusión á todos los filósofos Winslow y Lemerí, amontonan memorias concernientes á la generación de los machos; los sabios están divididos: el asno pacífico y robusto, sin mezclarse en la discusión se une sin embargo á la yegua, que le da un hermoso muleto, sin que Lemerí y Winslow, presientan porque arte, este muleto nace con orejas de asno y cuerpo de caballo.

Borelli dice que el ojo izquierdo es mas fuerte que el derecho. Y hábiles físicos sostienen lo contrario.

Vossus atribuía el color de los negros á una enfermedad. Ruysch ha ido más allá, diseccionándolos, ha encontrado y levantado con una habilidad singular, el cuerpo mucoso reticular que es negro, y á pesar de todo esto, hay físicos que creen que los negros son blancos en su origen, pero ¿qué sistema es este que desmiente á la misma naturaleza?

Boerhaave asegura que la sangre en los vesículos de los pulmones esta *aglomerada, extendida, comprimida, disuelta, atenuada*.

Lecat pretende que nada de esto es verdad: atribuye el color rojo de la sangre á un fluido cáustico y este fluido se le niega.

Unos hacen de los nervios un canal por el que pasa un fluido invisible; otros un violin cuyas cuerdas son punteadas por un arco invisible.

Este dice que la palpación de un miembro cortado es el tono que conserva el miembro: otro asegura que es la *elasticidad* y un tercero afirma que es la *irritabilidad*: todos ignoran la causa, están como si dijéramos á la puerta del asilo en donde se aloja la naturaleza, y ésta como no se muestra nunca á su vista, se echan á adivinar en la antecámara.

Felizmente todas estas cuestiones son ajenas á la medicina útil, que está fundada en la experiencia, en el conocimiento de la naturaleza del enfermo, en los remedios más sencillos oportunamente aplicados: todo lo demás es pura curiosidad y en muchas ocasiones charlatanería.

Si un hombre á quien se sirve un plato de cangrejos, que eran completamente de color gris antes de la cocción, y que se han vuelto encarnados en el cazuelo, creyera que no debía comerlos hasta conocer precisamente la causa que origina el cambio de color, no comería seguramente, cangrejos en toda su vida. — *Voltaire*.

AUGUSTO C. SANTIAGO GADEA.

Extranjero

El nuevo gobierno italiano.

A juzgar por lo que aseguran los periódicos el nuevo gabinete italiano quedó constituido en la siguiente forma.

Don Rudini, Presidencia é Interior.
General Ricotti, Guerra.
Brin, Negocios extranjeros.
Parazzi, Tesoro.
Almirante Racchia, Marina.
Guircardini, Hacienda; y
Granturco, Justicia.

Inundaciones en Suiza.

Despachos de Suiza dan cuenta de grandes inundaciones en aquel país, producidas por la repentina fusión de las nieves de las montañas.

Varios ferrocarriles han suspendido la circulación de los trenes.

Anarquistas alemanes.

En Francfort, Carlsruhe y otras importantes poblaciones alemanas, se han verificado registros en las casas de caracterizados anarquistas. Algunos de éstos han sido detenidos en Friburgo y Brisgan.

Abdicación del Rey de Italia.

Según telegramas de la frontera de Italia parece que tiene algún fundamento el rumor que circuló ayer de que el Rey Humberto había manifestado el propósito de abdicar en vista de la grave situación de las cosas. Añaden que el rey se vió obligado con mucho senti-

miento á desprenderse de Crispi, á quien había sostenido con grande energía á pesar de los violentos ataques de que era objeto en todo el país.

Sin embargo, las noticias de Roma, recibidas esta madrugada, no consideran probable que, á lo menos por ahora, tome el monarca la grave resolución que se ha supuesto.

Los republicanos conmemoraron ayer el aniversario de la muerte de Mazzini colocando una corona en el busto del célebre revolucionario italiano.

La formación del ministerio Rodini ha contribuido bastante á calmar los ánimos en toda la Península no habiéndose repetido los desórdenes en parte alguna.

La invasión del Trazvals.

En el Tribunal de Bow Street ha empezado á verse la causa seguida contra el doctor Jameson y 15 compañeros suyos por la invasión de la república sudafricana.

El fiscal en su informe ha tratado de demostrar la premeditación del hecho.

Las manifestaciones de los testigos no han llevado nuevos datos al proceso.

La continuación de la vista se ha aplazado para dentro de ocho días.

Crimen misterioso

Acaba de cometerse en la ciudad irlandesa de Athlone un crimen que recuerda, por las circunstancias misteriosas que en él concurren, al célebre asunto de la bruja torturada de Tipperary.

Cierto joven llamado James Cunningham, hijo de un respetable propietario de Athlone del mismo apellido, sintióse hace algún tiempo molesto por desórdenes nerviosos, y para buscar remedio á su mal solicitó, con preferencia á un médico, avistarse con un sacerdote.

Ante semejante deseo, su familia quedó convencida de que estaba poseído del demonio. El joven se hallaba ya, por su parte persuadido de esto, y el viernes último, cuando toda la familia se hallaba de sobremesa, James Cunningham, dominado por súbito frenesí, cogió á su padre por el cuello, profiriendo al mismo tiempo imprecaciones en un lenguaje ininteligible y manifestamente inspirado por el demonio.

Todos los que presenciaron esta escena intervinieron para exorcizarle. Ignórase lo que pasó luego, pero al día siguiente por la mañana la policía descubrió en la casa de los Cunningham abandonada por todos sus habitantes que se habían refugiado durante la noche en las casas de varios vecinos para librarse de los malos espíritus, el cadáver horriblemente mutilado del joven James.

Sobre el misterio que rodea la muerte de éste se ha abierto una información de cuyos resultados prome émos tener al corriente á los lectores.

El lord jefe de la justicia inglesa

El lord jefe de la justicia de Inglaterra ha cometido recientemente por omisión, una serie de delitos que podrían costarle bastante caros si allí como en todas partes la justicia no hiciera la vista gorda, como vulgarmente se dice con el que es su jefe.

En virtud de un estatuto que lleva la fecha del año 1866 y que vino á sustituir á la ley draconiana de 1714, todo nuevo miembro de la Cámara de los pares que intervenga en los debates de dicha asamblea sin haber prestado el correspondiente juramento, incurre en una multa de 12.500 pesetas por cada vez que se haya sentado entre sus colegas.

En dicho caso se encuentra ahora una de las grandes figuras del foro inglés lord Russell de Killoven, que antes de ser nombrado jefe de aquellos tribunales, que viene á ser un cargo análogo al de nuestro presidente del Tribunal Supremo, se sentó varias veces como miembro electo de la Cámara de los pares entre sus colegas sin haber prestado el juramento de rigor.

Afortunadamente para lord Killoven, existe el precedente de lord Plunkett, el arzobispo anglicano de Dublin, que también incurrió en igual falta. Este fué elevado á la patria como heredero de una de las ramas de la gran casa de Plunkett, y á título de curiosidad asistió á varias sesiones, sin tomar parte en las votaciones.

Cuando esto se supo la Cámara y los tribunales fueron indulgentes y no impusieron la



multa al arzobispo. Así, pues, si con éste fueron benévolos, hay también motivo a esperar que no lo serán menos con el gran magistrado.

Noticias generales

Pastel diplomático.

En los círculos políticos ha corrido con mucha insistencia, un rumor cuyo fundamento ignoramos; pero que se ha considerado como de mucha importancia y trascendencia.

Decíase que Inglaterra, ofreciendo a España sus buenos oficios, había venido practicando amistosas gestiones cerca del gobierno de los Estados Unidos, para poner término a las diferencias surgidas entre ambos países.

Que como consecuencia de esas gestiones, a las que nuestra diplomacia no era ajena, se había llegado, entre España, Inglaterra y los Estados Unidos, a un acuerdo en el que resultaban resueltas todas las cuestiones y del que se ultimaban algunos detalles.

Como términos del acuerdo, se citaba lo siguiente: reconocimiento de la permanencia de la soberanía española en Cuba y compromiso de los Estados Unidos a Inglaterra de auxiliar eficazmente a España para sofocar todo movimiento que contra esa soberanía atentase; concesión a la isla de Cuba de un régimen de gobierno y administración local, llegando hasta la autonomía administrativa; deposición inmediata de las armas por parte de todas las fuerzas rebeldes hoy existentes en la isla, y arriando de las aduanas de la isla a un sindicato que quedaría obligado al pago de los intereses de la deuda y su amortización hasta su total extinción.

Los anarquistas de Barcelona.

El cónsul de los Estados Unidos ha recibido un anónimo diciéndole:

«Nuestra asociación Anarquista, que es la más grande y poderosa, terror del mundo, ha resuelto, en sesión secreta, colocar tres bombas Orsini en casa de usted y los sitios donde puedan causar más daño. La Asociación se lo avisa para que luego no pueda usted decir que se le sorprendió.»

Firma: T. R., y debajo las letras griegas equivalentes a nuestra d y a nuestra j.

El Marqués de Cabriñana.

El Marqués de Cabriñana dispónese a luchar como candidato en las próximas elecciones, en uno de los distritos de la Corte.

Se circuló con profusión un manifiesto del citado Morqués solicitando de los electores sus votos para poder ir al Congreso a demostrar la exactitud de las denuncias calificadas de falsas por la Audiencia.

Un suicidio.

Magdalena Espejo Fernández, criada del médico titular de las Minas del Río Tinto, se ha suicidado tomando una gran dosis de estrigmina, que sustrajo del botiquín de su amo.

A los pocos momentos de declarar lo que había hecho falleció, por resultar ineficaces los auxilios de la ciencia.

Por donde rompe la cuerda.

La sala de la Audiencia encargada de juzgar las denuncias que el marqués de Cabriñana formuló contra el Sr. Bosch, ha dictado un auto, no sabemos si ayer o hoy, declarando que debe sobreseerse en cuanto afecta al señor Bosch, calificando de falsa la denuncia del marqués y mandando que, por tanto, se le persiga de oficio.

Así mismo dispone la Sala, si nuestros informes no están equivocados, que se deduzca el tanto de culpa contra el marqués de Cabriñana por las imputaciones que éste hizo al juez Sr. Vázquez.

La vista de un proceso.

En la audiencia de Toledo ha comenzado la vista del crimen de Mérida.

De la lectura del sumario se deduce que, encontrándose prestando servicio el día 18 de Marzo del 94, en el pueblo de Mérida, el cabo de serenos Eustaquio Vaquero, fué acometido por cinco individuos que provistos de garrotes y hachas se encontraban escondidos con objeto de acecharlo y en un momento de descuido darle muerte.

Los criminales realizaron sus propósitos de dar muerte al desdichado cabo, a quien mataron a garrotazos y hachazos.

Los procesados se llaman Juan Moral, Aquilino Moral, Manuel Irala, Jacinto Mayoral y Lope Alonso.

Dícese que entre los procesados y el interfecto existían resentimientos antiguos.

El ministerio fiscal, teniendo en cuenta la gravedad del hecho, ha pedido para los procesados la pena de muerte.

Los españoles en Tampa.

Los españoles establecidos en la ciudad de Tampa (Estado de la Florida) han creado un Casino que les sirve de punto de reunión y propaganda para contrarrestar las manifestaciones y los trabajos de los separatistas cubanos, allí tan activos.

El Casino Español de Tampa se compone de mas de 800 socios, todos decididos españoles que habitan y trabajan en un pueblo donde hasta hace poco ni siquiera se había considerado prudente establecer un consulado de España.

En él existen clases populares, cátedras lecturas, conferencias periódicas y hasta se dan representaciones teatrales, estrechándose las relaciones mutuas y los vínculos de compañerismo, de amistad y de amor hacia la patria, como lo demuestra la suscripción de diez mil pesetas (oro), remitida al capitán general de la

ista de Cuba hace dos meses, producto de donativos personales de los socios.

Desgracia en un tren.

En la estación de Alcanadre (Logroño), y al intentar subir a un tren de mercancías en marcha, el niño de nueve años Angel Martínez Calderón, tuvo la desgracia de caerse a la vía. Varios coches pasaron por encima de su cuerpo y le dejaron por completo destruido.

La tela de Penélope.

Se han reunido los federales de Barcelona, bajo la presidencia de Baldomero Lostau. Este manifestó que la Asamblea no llegó a constituirse, sino una fracción de federales, siendo nulos sus acuerdos.

La reunión fué accidentada y tumultuosa, y en ella se puso de manifiesto las diferencias que existen entre los partidarios del procedimiento mixto y los del revolucionario.

Después de alborotada discusión se separaron los reunidos, no sin firmar antes cada fracción su proposición respectiva, pero sin tomar acuerdo alguno.

Volverán a unirse.

Para volver a desunirse.

Y así sucesivamente.

Como hacía Penélope con su tela.

Noticias de la guerra.

De los últimos telegramas de *La Voc*:

Los insurrectos continúan sus depredaciones en Vuelta Abajo, saqueando las propiedades e incendiando los poblados que encuentran indefensos.

El último incendiado fué el de Malas Aguas, a 30 kilómetros de Baja, en el partido judicial de Guano.

Los insurrectos han atacado de nuevo el maimcomio situado en el potrero Ferro, próximo a Santiago de las Vegas (Habana).

La guarnición del Acueducto de Ventó rechazó al enemigo.

Los rebeldes asaltaron también en la provincia de la Habana el pueblito de Vereda Nueva, cerca de San Antonio de los Baños, incendiando la iglesia y el cuartel de la Guardia civil y saqueando las tiendas.

La proximidad de las tropas los ahuyentó. El coronel Picolo, en Pinar del Río, derrotó a una partida en el momento que intentaba incendiar un caserío próximo a San Juan y Martínez.

Ha pasado a informe de la Audiencia de Santa Clara la causa instruida contra el cabecilla Cepero.

Ha sido autorizado el aumento de las fuerzas de la Guardia civil en la provincia de la Habana.

Una comisión de hacendados de las provincias de la Habana y Pinar del Río ha solicitado del general cambiando algunas aclaraciones acerca de la extensión que ha de darse al último bando del general Weyler.

De regreso de inspeccionar las costas de Pinar del Río, llegó a la Habana el contraalmirante Navarro: dijo al general Weyler que la farola del cabo de San Antonio está custodiada por cuarenta hombres.

Los insurrectos desde algunos poblados de la costa hostilizan a los buques, que han contestado a la agresión cañoneando los bohios de defensa echandoles a pique pequeñas embarcaciones y quemando algunas casas próximas a la playa; entre otras, una que pertenecía al titulado gobernador de Pinar del Río.

A bordo del crucero *Conde de Venadito* el vómito ha hecho grandes estragos.

Antonio Maceo, con las fuerzas de Lacret y Quintín Banderas, que se proponía volver a la provincia de la Habana, fué atacado en los límites de la misma por una columna compuesta del batallón de Almansa, artillería y un escuadrón.

Los rebeldes se resistieron débilmente, retrocediendo a Matanzas y dejando en el campo ocho muertos. Llevaronse además muchos heridos.

Varias partidas reconcentradas en Jovellanos cortaron el ferrocarril de Cárdenas a Colón.

Una partida insurrecta penetró ayer en Regla, pueblo situado en la bahía de la Habana y que tiene 11.000 habitantes.

Los rebeldes incendiaron una magnífica refinería de azúcar y muchas casas en los arrabales.

Han llegado a la Habana e ingresado en las prisiones del Morro ciento diez prisioneros enviados por el general Pando.

El general Weyler ha dictado una circular disponiendo que todos los detenidos por sospechas de complicidad con los rebeldes, en la Habana y Pinar del Río sean puestos en libertad, prometiendo ante testigos someterse a España.

Telegramas oficiales dicen que algunas fuerzas de las de Maximo Gómez se hallan en Jagüey Grande, jurisdicción de Colón; Maceo, en Limonar; Lacret, en Jovellanos; Quintín Banderas, en la provincia de la Habana, y otros cabecillas con pequeñas partidas se dispersaron en varias direcciones, con objeto de distraer a las columnas, cortando el telégrafo y las vías férreas.

Los rebeldes hicieron llegar a las tropas falsas instrucciones por conducto de confidentes falaces, con objeto de despistar a las columnas y obligarlas a movimientos inútiles.

Los laborantes García y Brababón, que habían sido acusados de quebrantar la naturalidad de los Estados Unidos cooperando a la expedición del *Bermuda* y que estaban en libertad bajo fianza, han sido declarados inocentes del delito imputado.

La vista del proceso para los demás complicados se celebrará el 23 del actual.

El juez acordó aumentar la fianza de dos tripulantes que habían dicho que el cargamento lo creían consistente en frutas.

Otros tripulantes aseguraron que sabían se iban a embarcar armas y municiones para los insurrectos cubanos.

Cerca de las Tunas de Zaza, hallábase el cañonero *Lince* custodiando varias goletas que contenían municiones de boca y guerra que iban a ser convoyadas.

Una fuerte partida mandada por el cabecilla Miguel Gómez, pretendió apoderarse del referido cañonero, cerrando con cadenas la boca del estero denominado «Juan Hernández», donde el buque se hallaba.

El *Lince*, en la imposibilidad de maniobrar, hizo nutridísimo fuego de cañón y fusilería. Comenzaba a agotarse la cartuchería Mauser, cuando llegó el cañonero *Sablite*, que rompió las cadenas facilitando la salida del *Lince*.

La guerrilla de Lesdi atacó después al enemigo, haciéndole abandonar aquellos lugares.

Correo de Galicia

Dicen de Vigo que en Vayona ha sido capturado por la Guardia civil un sujeto de San Pedro llamado Antonio Otero, que abusó brutalmente de una anciana de 75 años, arrojándola después por un barranco.

El tal sujeto parece que se halla algo trastornado y vaga continuamente por la Ramallosa sin querer trabajar.

El Ayuntamiento de Redondela ha solicitado de la Diputación provincial una subvención de 2.000 pesetas para sanear y llevar a cabo mejoras necesarias en el campo de la Junquera.

A consecuencia del temporal que reinó días pasados en Viveiro, se cayó la parte de la plaza de toros que da al Norte.

Por la misma causa entraron de arribada en aqueña ría muchos barcos.

La representación de la zarzuela *Cádiz* en el teatro Jofre del Ferrol proporcionó a la empresa un lleno completo y dió lugar a una explosión de entusiasmo patriótico en el coliseo.

Al cantar el señor Berges la popular jota, con coplas alusivas a los yankees, fué aplaudidísimo.

El célebre pasodoble fué repetido.

El inspiradísimo poeta vallisoletano Emilio Ferrari, tomará parte en la velada literaria que se proyecta para solemnizar la inauguración del Centro provincial de Instrucción pública de Orense.

Dos marineros de Muros vendieron en Marín un pez rarísimo, que mide mas de un metro y pesa dos arrobas y media.

La muerte del capitán general de Ferrol

A las tres y media de la madrugada del 12 falleció de un ataque al corazón el excelentísimo señor vicealmirante de la Armada, don Ignacio García de Tudela, capitán general de este departamento, cargo del cual se había posesionado hacia cinco días.

A las once y media de la noche hallábase jugando al tresillo, sintiéndose enfermo repentinamente.

Como quiera que padecía frecuentes indisposiciones, de origen cardíaco, parecidas a la citada, no se llamó al médico, concretándose su señora a darle una medicina que acostumbraba a darle en casos tales.

El Sr. García de Tudela se acostó, y desde media noche comenzó a agravarse, falleciendo a la hora citada.

Entre las disposiciones otorgadas por el finado, figura la de prohibir que se le dediquen coronas.

El Sr. García de Tudela no pudo confesarse, por no haber llegado a tiempo el sacerdote llamado al efecto.

El funeral de iglesia en sufragio del alma del general Tudela, se celebró ayer a las diez.

A las once se verificó el sepelio.

Formaron, para hacer los honores de ordenanza, las fuerzas de infantería de Marina y del Ejército, Artillería y doscientos marineros de los buques de guerra fondeados en bahía.

El finado había dispuesto que no fuese instalada capilla ardiente para depositar su cadáver, que no se le hiciesen honores de ninguna clase; y que fuese amortajado únicamente con un sudario y colocados sus restos en un féretro de los más modestos que se construyeron.

La viuda quiso realizar la última voluntad de su consorte, pero el general interino alegó los deberes de ordenanza, que se oponen al cumplimiento de las disposiciones del finado.

Telegráficamente, sin embargo, a Madrid consultando el caso, y se le contestó que es imprescindible que se tributen honores.

A última hora se permitió la entrada al público en la capilla ardiente, donde fué depositado el cadáver, en virtud de las órdenes recibidas del ministro.

Necrología gallega.

Han fallecido:

En Orense, el primer teniente de carabineros don Manuel García Sapeto.

En su casa de Tor (Orense), doña Pastora Rodríguez Várcala de Taboada.

En Villar de Crecente, doña Adelaida Troncoso Sarmiento de Alejandro.

Sección local

Ya se nos figuraba que teníamos razón.

Los estudiantes de esta Universidad han leído con verdadera satisfacción nuestro sueldo de ayer referente a la actitud que pensaban adoptar para el caso de la venida a esta ciudad del Sr. García Prieto. Un colega local suponía a los escolares animados no sabemos de que intenciones, pero lo exacto es que hemos hablado con muchos de ellos haciéndonos presente su conformidad con nuestro sueldo de ayer y manifestando que jamás habían pensado en servir de instrumento para fines particulares de nadie que pretenda vengar resentimientos propios.

Así debía ser, pues sólo faltaba que una clase tan noble como la escolar y tan libre de miras egoístas, hiciera todo cuanto se le antojara a determinadas personalidades de esta localidad.

Hemos oído quejarse a un vecino de la calle de la Carrera del Conde, de que ayer algunos de la misma utilizaron la muralla situada delante de ella, para sacudir y limpiar alfombras consiguiendo de esta manera llenar de polvo las casas de la citada calle y las espaldas de los transeúntes.

Trasladamos esta noticia a quien corresponda para que evite la repetición de estos hechos.

Siguen concurridísimos los cultos a San José que estos días se vienen celebrando en algunas iglesias de esta ciudad.

Los guardias municipales de esta ciudad se ocupan en reparir las hojas correspondientes, para la incorporación a filas de los excedentes de cupo de 1894 y 1895.

La Comisión provincial, en su reunión de ayer, adoptó los acuerdos siguientes:

Dirigir un telegrama al presidente del Consejo de ministros ofreciendo al Gobierno incondicional cooperación en vista del conflicto con los Estados Unidos.

Aprobar la cuenta de racionado de los presos de la cárcel de la capital en el mes de Enero último, importante 1.615,53 pesetas y la de viveres de la Casa de Misericordia en Febrero último, importante 7.950,28 pesetas.

Conceder el ingreso de Pedro Latorre Pérez en el Hospicio de la Coruña, y autorizar a Ramona Fandiño Sánchez para recoger de la Inclusa de la misma a su sobrina Eugenia Barba.

Ha tomado posesión de la escuela incompleta de Lamas, en el ayuntamiento de Zas el maestro D. Antonio Gandoy Cordeiro.

En la causa iniciada en el Juzgado de instrucción de Santiago sobre lesiones menos graves, y en la que ha sido procesado Francisco López Mollo, se dictó sentencia por la sección segunda de la Sala de lo criminal, declarando que el López, por ser menor de quince años obró sin discernimiento.

En consecuencia, se le absuelve y se declaran de oficio las costas.

La escuela incompleta mixta de la parroquia de Fallas, en Negrreira, ha sido trasladada a la parroquia de San Pedro.

Grandes elogios hemos oído hacer del sermón predicado en la mañana de ayer por el ilustrado canónigo señor García Hervilla, en la Basílica de esta ciudad.

No es la vez primera que tenemos ocasión de apreciar las inestimables dotes que para la cátedra sagrada adornan a nuestro respetable amigo.

Le enviamos la más cumplida enhorabuena.

El gobernador del Banco de España ha dirigido una circular a los directores de las sucursales recordándoles que con motivo de la considerable baja que en estos días han sufrido los valores públicos, tal vez existan en las sucursales operaciones de pignoración acerca de los cuales, por haber bajado en una decíma parte el precio de las garantías, sea necesario reclamar la reposición de éstas, conforme al art. 12 de los estatutos.

A fin de que por las sucursales se pueda adoptar una resolución acertada, antes de proceder a exigir de los interesados la reposición de sus garantías en las operaciones que lo requieran, se ha pedido noticia detallada sobre las condiciones de solvencia de aquellos, importe de su operación, clase de garantía, cambio a que debe reponerse, y en general de cuantos antecedentes y datos se crean convenientes para mayor ilustración del central.

Hace dos días que no recibimos la visita de nuestro colega *E. Alcance*.

Ignoramos la causa.

El único suceso que en todo el día de ayer se ha registrado en esta ciudad, ha sido el siguiente:

Entre ocho y nueve de la noche hallábase en su casa del Patio de Madres, el sastre Manuel Iglesias, acompañado de su amigo un tal Pumariño, guarnicionero de la Puerta del Camino, cuando entre los dos se suscitó una aca-

lorada discusión, de la cual resultó el Iglesias con algunas heridas de escasa importancia. El lesionado ha pasado á curarse al Hospital y el agresor á su casa.

Hemos oído que se encuentra en Lourizán el respetable hombre público, don Eugenio Montero Ríos. Sea bien venido.

Según parte pasado á la Alcaldía, no ha ocurrido en todo el día de ayer, novedad alguna en la población.

Por este rectorado, se ha elevado á la dirección general el expediente, para título de maestro superior, de don Celestino Portela Vidal,

Uno de estos días es esperada en aguas de Villagarcía, la escuadra inglesa que no hace mucho estuvo fondeada en el mismo puerto.

Mucho nos agradaría que resultase exacta la noticia referente á que para la próxima Pascua, contásemos entre nosotros con la notable Compañía de Zarzuela que dirige el señor Berges.

El coronel de la Zona militar de esta plaza, encarece de la Alcaldía ordene la presentación en aquella Zona el día 25 del actual, para incorporarse á cuerpos á los reclutas del reemplazo 1895 de este Ayuntamiento Miguel Alonso, Constante Ameneiro, Urbano Anido, José Blanco, Eduardo Ruz, Evaristo Castromil, Juan Cerqueiro, Cándido Fernández, Antonio Gendra, Manuel Ganzo, José Harguindey, Domingo Iglesias, José Juli, Manuel Lema, Juan Luaces, Luis Mallo, Pedro Mella, Maximino Neira, Antonio Novais, José Pazo, Serafin Pérez, Rodrigo Sanmillán, Manuel Tarrío, Vicente Tolosa, Ramón Velon, Eulogio Villaverde, Jacobo Pérez, Manuel López, Pedro Martínez, José Cajida y Manuel Botana.

Hoy y en lugar de costumbre, se ejercitarán en el tiro al blanco, las fuerzas de la Guardia civil de esta población.

Estos días los agentes de consumos han practicado algunos decomisos de varios kilos de carne en el crucero de Ramirez, y en el de la estación, que algunos matuteros trataban de introducir, sin satisfacer los derechos correspondientes.

Por la Dirección general del Tesoro se ordena al Delegado de Hacienda de esta provincia con fecha 9 del corriente, que habiendo sido llamados á las filas para recibir instrucción militar, todos los reclutas excedentes de cupo de los reemplazos de 1894 y 95, no incorporados á las zonas de la Península é islas Baleares, se admiten por las oficinas de su cargo, hasta las cuatro y media de la tarde del día 24 del corriente, los ingresos de los que deseen redimirse á metálico, cuyo beneficio les concede el art. 5.º de la real orden de 7 del actual.

Suscripción para restaurar la iglesia parroquial de Santa Eulalia de Arca:

	Ptas.	Cts.
Suma anterior.	2.964	90
Sr. D. Olimpio Pérez Rodríguez.	50	
D.ª Asunción Esteso de Pérez Rodríguez, é hijas.	30	
D.ª Isabel Naveira Amaralle.	35	
D. Vicente Tetamanci, párroco de Villajuan.	5	
Sra. Viuda é hijos de D. Simeón García.	25	
D.ª Luisa Torres.	2	
D. Dámaso Santa María.	4	
Un devoto.	5	
D. Francisco Vidán, párroco de Sigrás.	25	
D. José Gondelle Guldri, de Conjo.	2	
Total.	3.147	90

Sigue abierta la suscripción en la Administración de Cruzada y en casa de las señoritas de Rey Raviña.

Movimiento de buques en el puerto de Carril. Día 12.—Bergantín goleta español «Rosa», en lastre procedente de Muros.

Notas militares.

Se concedieron al primer teniente de Artillería, don Emilio Alvarez Alcalde, cuatro meses de licencia que disfrutará en Galicia.

Se concedió retiro, con la asignación de 28'13 pesetas mensuales, al guardia civil Maximino Bordón Diez.

Se concedió retiro para Madrid al comandante de Artillería, don Joaquín Becerra Armesto, con el haber provisional de 300 pesetas mensuales.

«El diario oficial del Ministerio de la Guerra, publica una circular disponiendo el envío á Cuba de cuatro compañías de Zapadores Minadores, dos de Ferrocarriles y una de Telegrafía óptica, de Ingenieros; y las planas mayores para dos batallones.

En dicha circular se dictan las siguientes reglas:
Para cada plana mayor.—Un teniente co-

ronel, dos comandantes, un capitán ayudante, uno idem cajero, un primer teniente abandonado, un médico primero, uno idem segundo, un capellán mayor, un celador de fortificación de tercera, un sargento de cornetas, un cabo y un armero.

La plantilla para cada una de las compañías de Zapadores Minadores y de Ferrocarriles será: Un capitán, cuatro tenientes, seis sargentos, doce cabos, cuatro cornetas, cuatro soldados de primera, ciento cuarenta y uno de segunda.

Para la compañía de Telegrafía óptica: Un capitán, cuatro tenientes, doce sargentos, vinticuatro cabos, cuatro trompetas y educandos, cuatro soldados de primera, cien idem de segunda.

Registro Civil.

Movimiento de la población en el día de ayer:

Día 13.—Nacimientos.—varones, 1, legítimo.—Ilegítimos, 0.—Hembras, 1, legítima.—Ilegítimas, 0.

Defunciones.—Francisco Seijas Veira. Matrimonios.—Uno.

Boletín de las familias

Santos del día de hoy.—La traslación de Santa Florencia, virgen y Santa Matilde, emperatriz.—Ayuno.—Indulgencia Plenaria.

Idem del de mañana.—San Raimundo abad y Santos Longinos, Nicandro y Menigno.—Ayuno.—Indulgencia plenaria.

Sale el sol á las 6 h. 10'. Pónese á las 6 horas 6'.—Sale la luna á las 6 h. 5' m. Pónese á las 6 h. 20' t.—Luna nueva el 14.

Efemérides.—13 de Marzo de 1848.—Pío IX concede el Estatuto á su pueblo.

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL ECO

Situación de Máximo Gómez y Maceo.

—Encuentros con los insurrectos.—La salud pública en la Habana.

Madrid 13 (5'45 t)—Se ha confirmado la noticia de que el generalísimo de las tropas insurrectas, Máximo Gómez se halla en la provincia de Matanzas, y Maceo en la de la Habana.

En Cienfuegos han ocurrido pequeños encuentros entre nuestras tropas y los rebeldes con resultado favorable para nuestras armas.

Los últimos despachos acusan aumento de la fiebre en la provincia de la Habana.

Reanudación del debate sobre la beligerancia.—Decepción causada.—Reanudación de los preparativos de guerra.—Otra vez el pesimismo.

Madrid 13 (id. id.)—La reanudación del debate sobre la beligerancia, en el Parlamento de Washington, ha causado enorme decepción.

En vista de que el senado yankee ha vuelto sobre su acuerdo, el Gobierno español prosigue los preparativos de guerra, por si llegase el caso probable de que estalle el conflicto hispano americano.

Vuelven otra vez á imperar los pesimismo sobre este asunto.

El oro argentino.

Madrid 13 (id. id.)—El cambio del oro en la República argentina está á 308.

Apresamiento en Matanzas.—Captura de viveres para los insurrectos.

Madrid 13 (id. id.)—Comunican de la Habana que en la bahía de Matanzas ha sido apresado un bote que conducía considerable cantidad de viveres para los insurrectos, habiendo sido hechos prisioneros los tripulantes.

La suscripción patriótica en la colonia de Portugal.—Numerosos ofrecimientos.

Madrid 13 (id. id.)—La suscripción iniciada entre los españoles residentes en Portugal, para atender á los gastos de la guerra de Cuba, aumenta considerablemente, siendo numerosísimos los ofrecimientos patrióticos de nuestros paisanos ausentes en el reino lusitano.

Construcción de fuertes en Matanzas.

Madrid 13 (id. id.)—Procédese con gran actividad á la construcción de fuertes avan-

zadas en Matanzas. Estos llevarán los nombres de «Alfonso XIII» y «Weyler».

COTIZACION DE LA BOLSA

Madrid 13 (6 t.)

Interior.	63'25
Exterior.	74'15
Amortizable.	76'00
Cubas del 86.	85'50
Idem del 90.	73'00
Tabacalera.	191'50
Banco de España.	364'50
París (cheques).	18'00
Londres (id.).	29'73

Tetuán y Taylor.—Menudean las conferencias.

Madrid 13 (6 t.)—Con motivo de haberse reanudado en la cámara de Washington el debate sobre el reconocimiento de la beligerancia á los insurrectos de Cuba, el ministro de Estado, señor Duque de Tetuán celebra frecuentes conferencias con el ministro de los Estados Unidos en Madrid, señor Taylor.

Ignórase lo tratado por ambos personajes, pero dásele suma importancia en vista del nuevo giro que ha tomado el manoseado asunto de la beligerancia.

Un bando del general Pando.—Alistamiento de voluntarios en Cuba.—Nuestros valores públicos.

Madrid 13 (id. id.)—El general Pando ha publicado un bando en Las Villas ordenando el inmediato alistamiento de un cuerpo de voluntarios.

Las Bolsas de Madrid y París, sin aumentar ni disminuir la cotización de nuestros valores, siguen en actitud expectante, á la vista del desarrollo de los acontecimientos.

El torpedero «Filipinas».—Su arribo á Cabo Verde.—Tratado de Alianza entre Rusia y China.

Madrid 13 (id. id.)—Nuestro torpedero denominado «Filipinas», ha llegado sin novedad á Cabo Verde.

Confírmase la existencia de un tratado secreto entre Rusia y China contra el imperio del Japón.

Carencia de noticias oficiales.—Un buque incendiado.—Pérdidas materiales.

Madrid 13 (11 n.)—No hay noticias oficiales de Cuba.

A bordo del vapor «Martín Saenz», surto en el puerto de Valencia, ha ocurrido un

incendio, sin que afortunadamente ocurriese desgracias personales. Las pérdidas materiales son de bastante consideración.

Despachos de Filadelfia.—Otra expedición filibustera.—Su desembarco en Cuba.

Madrid 13 (11'25 n.)—Despachos particulares recibidos de Filadelfia, afirman que la expedición filibustera organizada en Tampa, ha conseguido desembarcar en la costa oriental de Cuba.

En los centros oficiales dícese que no se tiene noticia hasta ahora sobre este importante suceso.

FABRA.

Imp. de José M. Paredes, Virgen de la Cerca 30.

ANUNCIOS

GRAN NOVEDAD

en velos, tules, y cañamazos y mantillas de encaje

PRECIOS BARATÍSIMOS

Calderería 46 y 48

MANUEL IGNACIO GONZALEZ

PARA EL SAN JOSÉ

Se agradece los encargos de tarjetas antes del día del Santo.

HOJALATERIA Y LAMPISTERIA

FRANCISCO REY

Rua del Villar, 82

En este establecimiento se hace toda clase de trabajos en cobre, latón, zinc y bombas de riego. Colocación y composición de bombas para pozos é incendios, y se construyen alambiques de cobre.

CAPAS de PAÑO en COMISION

Gran variedad en bandas y precios económicos; las hay de 3, 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 duros; superiores, de 12, 14, 16, 18 y 20.

IMPERMEABLES

en colores y negros, género superior. También se confeccionan á la medida.

SE COMPRA ORO

Calderería números 46 y 48, Santiago.

MANUEL IGNACIO GONZALEZ

Habilitación de clases pasivas

á cargo de Enrique Codesido, Gelmírez, 5.

LA DULCE ALIANZA

CONFITERIA Y PASTELERIA

VINOS Y LICORES DE TODAS CLASES

BLANCA

Rua del Villar, 33

SANTIAGO

†

PRIMER ANIVERSARIO

D.ª MANUELA ROZADOS

falleció el 15 de Marzo de 1895.

R. I. P.

Todas las misas de hora y media hora que se celebren el domingo 15 del corriente, en la Capilla general de Animas, serán aplicadas por su eterno descanso.

Su madre ruega á sus amigos, la asistencia á alguna de dichas misas por lo que les anticipa gracias.

El Excmo. y Revmo. Sr. Arzobispo se ha dignado conceder 80 días de indulgencia á sus diócesanos que asistan á una de las misas que se celebren por el alma de la difunta y recen cinco veces el Padre Nuestro, Ave María y Gloria.

